

COMENTARIO BIBLIOGRAFICO

La educación médica de postgrado en la Argentina: el desafío de una nueva práctica educativa. Rosa María Borrell Bentz. Organización Panamericana de la Salud. Representación OPS/OMS en Argentina, 2005, 335 pp

La autora de este libro es consultora de Recursos Humanos de la representación en la Argentina de la OPS/OMS y transmite en esta publicación su experiencia en temas relacionados con las Residencias Médicas en nuestro país, su marco legal, los aspectos que se vinculan con el currículo de formación, y el rol del Hospital como espacio de formación y práctica educativa.

El estudio aborda la educación médica en el espacio particular de las Residencias en distintos programas universitarios argentinos, desarrollados en diversas regiones del país.

Para el análisis de las tendencias globales, la autora recuperó la información de fuente secundaria obtenida de la "evaluación participativa" realizada en 426 residencias de las provincias de Buenos Aires y Salta y de la ciudad de Rosario. El instrumento consistió en un cuestionario de aproximadamente 80 preguntas y 7 autoevaluaciones aplicadas a docentes e instructores de

residentes de Salta, Mendoza, ciudad de Rosario y Hospital de Clínicas José de San Martín de la ciudad de Buenos Aires. También desarrolló una entrevista específica en profundidad a 27 docentes ("entrevista estandarizada con final abierto").

El libro comienza con un debate sobre la educación médica en Hispanoamérica y prosigue con una descripción del hospital como organización social compleja, una historia del modelo de atención médica con especial tratamiento del modelo argentino. Luego entra de lleno en los temas fundamentales de las residencias médicas que incluyen recomendaciones muy concretas para el futuro. Tal vez la redacción es un tanto repetitiva en los subtemas que más preocupan a la autora, pero el mensaje a los docentes es muy interesante, tanto como para utilizarse como esquema de discusión en todas las instituciones en donde funcione un programa de residencia médicas. La bibliografía es abundante y la impresión correcta. **APB**

Cirugía de la mano. Eduardo M. Casal, Buenos Aires: Editorial Científica Interamericana, 2005, 255 pp

El autor es un experto y muy activo cirujano de mano proveniente de la escuela francesa de Tubiana, Foucher y Prevost, que escribe un libro dirigido a cirujanos y traumatólogos interesados en el tema y también a quienes quieran conocer los logros actuales en el tratamiento de enfermedades de la mano, otrora poco abordables.

La obra está profusamente ilustrada con imágenes de radiografías y fotos de procedimientos quirúrgicos impresas con muy buena tecnología. En sucesivos capítulos el autor aborda los siguientes temas: urgencias, la

piel, los tendones flexores, los extensores, el carpo, los nervios, fracturas de falanges y metacarpianos, entorsis, luxaciones y rigideces digitales, amputaciones y prácticas reconstructivas, artritis reumatoidea, artrosis, tumores, enfermedad de Dupuytren, parálisis y transferencias tendinosas, malformaciones congénitas, tratamiento postoperatorio y algodistrofia.

Aún el no especializado puede incluir el libro en su biblioteca para poder aconsejar a sus pacientes con autoridad suficiente. **APB**